

## E n t r e v u e a v e c

« Laurier n'a pas le sentiment d'être en rapport avec l'appareil du gouvernement britannique chargé de mener le combat en son nom, de sorte qu'il envoie parfois ses propres agents secrets à Washington où notre ambassade le soupçonne toujours de se livrer à des manœuvres derrière son dos. C'est évidemment une très mauvaise situation. »

**LORD GREY À LORD ELGIN (SECRÉTAIRE COLONIAL)**

LE 1<sup>er</sup> MARS 1906

« Le Canada [...] constitue une nation souveraine et ne peut se conformer docilement aux opinions que porte sur le monde la Grande-Bretagne, les États-Unis ou tout autre pays. Le Canada ne doit pas être tout d'abord loyal envers le Commonwealth britannique, mais envers le Canada lui-même, ainsi qu'envers le Roi du Canada; ceux qui refusent d'admettre ce fait causent, à mon avis, de grands torts au Commonwealth. »

**LE GOUVERNEUR GÉNÉRAL LORD TWEEDSMUIR**

LE 12 OCTOBRE 1937

« Le peuple des États-Unis ne restera pas les bras croisés si la domination du sol canadien est menacée par un autre empire. »

**LE PRÉSIDENT AMÉRICAIN ROOSEVELT**

LE 18 AOÛT 1938

« Nous avons, nous aussi, en tant que bon voisin, des obligations et l'une d'entre elles consiste à veiller à ce que, de notre propre initiative, notre pays soit à l'abri d'une attaque ou d'une possible invasion, et ce, de la façon que l'on est raisonnablement en droit d'attendre de nous. Dans l'éventualité d'une agression, les forces ennemies ne devraient pas être capables d'avancer, que ce soit par air, par mer ou par terre, jusqu'aux États-Unis en traversant le territoire du Canada. »

**LE PREMIER MINISTRE KING**

LE 20 AOÛT 1938

« Être votre voisin c'est comme dormir avec un éléphant; quelque douce et placide que soit la bête, on subit chacun de ses mouvements et de ses grognements. »

**LE PREMIER MINISTRE TRUDEAU**

NATIONAL PRESS CLUB DE WASHINGTON, 1969

« Je dois mettre en évidence le caractère exemplaire du Canada. Voici [...] un vaste pays, terre des peuples autochtones et des Inuit, où l'anglais et le français se côtoient, un pays qui perfectionne l'art de vivre ensemble dans un esprit de paix et de tolérance. »

**LE PRÉSIDENT FRANÇAIS JACQUES CHIRAC**

IQALUIT (NUNAVUT), LE 6 SEPTEMBRE 1999

Le 12 octobre 1999, un discours du Trône a été prononcé à l'occasion de l'ouverture de la nouvelle session de la législature du Canada indiquant, comme il est d'usage, les raisons de la convocation du Parlement. Ce discours soulignait que le Canada a une tradition d'internationalisme constructif qui a contribué à rendre le monde meilleur au XX<sup>e</sup> siècle. Il mentionnait également qu'à « l'aube du XXI<sup>e</sup> siècle, le Canada est bien placé pour montrer la voie qui mène à un monde plus sûr ».

### Canada — Regard sur le monde

a demandé au premier ministre Jean Chrétien de partager son point de vue sur les réalisations passées et sur les orientations de la politique étrangère canadienne au XXI<sup>e</sup> siècle.

### Canada — Regard sur le monde

Monsieur le Premier Ministre, il a été mentionné dans le discours du Trône que le Canada a une influence sur les affaires mondiales. À quoi attribuez-vous l'influence positive qu'a le Canada dans ce domaine?

### Le premier ministre Chrétien

Comme nous l'avons expliqué dans le discours, la promesse qu'incarne le Canada est née à une époque où les pays étaient façonnés par la guerre ou la révolution. Les fondateurs de notre nation ont suivi une voie unique, qui est devenue la manière canadienne et

une sorte d'image de marque canadienne dans le monde. Nous avons créé un pays voué à la paix, à l'ordre et au bon gouvernement pour tous ses citoyens. Nous avons osé briser le moule de l'État-nation fondé sur une seule langue, culture ou religion, et nous avons réussi.

Le Canada est un pays bilingue où les femmes et les hommes de différentes cultures, races et religions participent à la vie économique, sociale et politique. Cette diversité est la source de notre force et de notre créativité — une réalisation exceptionnelle dans un siècle où l'intolérance raciale et ethnique a si souvent été prétexte à des actes de répression innommables ou cause de guerre. À bien des égards, d'autres pays et peuples nous prennent comme modèle. C'est ce caractère unique, en plus du fait que le Canada n'a pas de passé impérialiste et s'est toujours complètement engagé à l'égard de la paix et de la sécurité mondiales, qui nous permet d'avoir de l'influence.

### Canada — Regard sur le monde

Pouvez-vous nous en donner des exemples concrets?

### Le premier ministre Chrétien

Dans un siècle violent, le Canada a prôné la liberté et la paix sans relâche.

## 1997

**Du 2 au 4 DÉCEMBRE**, le Canada accueille à Ottawa une conférence internationale de signature et un forum sur l'action dans le domaine des mines. Le Canada est le premier pays à signer et à ratifier la Convention sur l'interdiction de l'emploi, du stockage, de la production et du transfert des mines antipersonnel et sur leur destruction, aussi connue sous le nom de Convention d'Ottawa. La Convention devient une loi internationale le 1<sup>er</sup> mars 1999. ▶

photo : CANAPRESS



## 1998

**Le 18 JUILLET**, le Canada signe le Statut de Rome prévoyant la création d'une Cour criminelle internationale. La dernière phase des négociations a été présidée par le Canada. La Cour, qui entrera en fonction lorsque 60 pays auront ratifié le Statut de Rome, aura juridiction sur les crimes de génocide, les crimes contre l'humanité et les crimes de guerre. ▶

photo : CANAPRESS

